

SUSCRIPCIONES
PAGE ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. > 0'05
Id. atrasado > 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
S. Pedro Nolaseo, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL-PALMA

TELÉFONO, 140

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
prensales y en las principales
Agencias.

CERVEZA DE MUNICH PSEHRR

Se sirve (frappe) en el Café Balear, plaza de Abastos, único y exclusivo depósito en Palma de Mallorca.

COMPRADORES

No comprar sin antes visitar la acreditada Tienda Nueva de S. JOSÉ y en ella encontrarán un extenso y variado surtido en telas novedad á precios nunca vistos.

BATISTAS novedad á 10 reales corte.
TELA CHINE alta novedad á 14 rs. corte.
VICHYS alta novedad á 14 reales corte.
Especialidad en géneros blancos.
La casa que vende á precios más baratos.

No corre prisa

Esto fué lo que debieron decir el lunes los ministros en el Consejo.

La prensa había dicho en largos sueltos, que uno de los asuntos que se trataría por los ministros sería el arreglo con las minorías, para que la discusión de los presupuestos y de sus leyes complementarias no ofrecieran grandes trastornos y pudieran ser ley en breve; pero los ministros han debido pensar lo contrario, por esto, lo primero que hicieron fué leer el proyecto de decreto, disponiendo que mientras no se aprueben los presupuestos sigan rigiendo los actuales. Hay que advertir que estos decretos los tienen ya preparados los ministros de Hacienda y Ultramar.

Los ministeriales, con esa candidez que á veces raya en tontería, creerán que esto no es más que el exacto cumplimiento de la ley para que desde el 1 de julio quede legalizada la situación económica, sin perjuicio de plantear en su día las nuevas leyes económicas.

No hay tal cosa. El misterio de todo esto es bien sencillo. El Gobierno sabe queda muy poco tiempo para que las Cámaras aprueben los presupuestos y las leyes de Hacienda, y además la de represión del anarquismo, porque los debates han de ser largos; el tiempo apremia, y á mediados del corriente mes será de todo punto difícil retener aquí á senadores y diputados.

Todo el empeño del Gabinete conservador está en sacar adelante las leyes complementarias, que según pomposamente decía el señor ministro de Hacienda, no debían llamarse así, sino leyes fundamentales, pues en ellas descansa toda su obra financiera.

La declaración no puede ser más hermosa. El propio ministro confiesa que su obra es tan endeble que al menor soplo se viene abajo, y con ella todos los grandes talentos financieros del señor Navarro Reverter, y lo que es aun mas triste, ese *superabit* de dieciséis millones que nos ofrecía á los cándidos mortales.

Resulta, pues, que los consejeros responsables no hablaron el lunes de los trabajos parlamentarios y dejan que el tiempo resuelva, que es lo mejor.

No hay, por tanto prisa alguna para nada. Las leyes fundamentales, sigamos llamándolas así para no disgustar al señor Navarro Reverter, serán las primeras en discutirse quieran ó no quieran las minorías, simultaneando con el Mensaje, y algún otro debate de relativa importancia.

¿Qué ha pasado el mes de Junio y los calores aprietan y se ha adelantado poco? Se ponen sesiones dobles. ¿Qué esto no basta? El recurso supremo, sesión permanente, y en dos días pasan carros y carretas.

Todo esto acompañado de los consabidos discursos catilinarios á las minorías, diciéndolas son responsables del considerable retraso en la labor parlamentaria; que su falta de patriotismo es grande, pues privan al Gobierno de los medios para su vida en el poder, y que este declina todas las responsabilidades por los males que puedan ocurrir, pues las oposiciones no han querido ayudarle en su obra patriótica y nacional.

No recuerdan ó no quieren recordar que á destiempo cerraron las Cortes, y más á destiempo convocaron estas; que han dejado pasar los días por traer al Congreso actas que humanamente no podrían pasar sin discusiones largas y detenidas; en una palabra, que toda su política práctica ha sido un tejido de errores y desaciertos.

Como final, á manera de castillo de fuegos artificiales, viene el Sr. Navarro Reverter con sus leyes fundamentales, que no pueden estudiarse en dos horas ni pueden aprobarse en media, porque su trascendencia es tal, que de aprobarse los ministros de Hacienda que le sigan han de encontrar no pocos tropiezos en su camino, y cuando estas dificultades se le presentan por aquellos que en primer término están llamados á hacérselo presente, calla y sonríe.

No hay, pues arreglo, ni corrientes conciliadoras, ni nada. Hay sencillamente una dictadura económica, que ha empezado por el ministro de Ultramar y concluye en el presidente del Consejo, y de nada sirven sólidos argumentos y razones poderosas.

¿Para qué tiene mayoría en las Cortes? Para eso, precisamente; para hacer cuanto le venga en gana cuando lo crea oportuno.

Regirán internamente los Presupuestos actuales; se le han aprobado las leyes de fuerzas de mar y tierra, la autorización para buscar fondos destinados á la campaña de Cuba: dictaminará la comisión general de Presupuestos, sobre los recursos extraordinarios; quince ó veinte días bastan para su aprobación en ambos Cuerpos Colegisladores, y en seguida echar la llave; ha conseguido lo que quería.

¿Para qué preocuparse por nada?

El general Arolas

y la política

que en Cuba debe hacerse

No ha llamado mucho la atención una carta de la Habana que publica *El Mercantil Valenciano*.

No será temeridad presumir, siendo Valencia la residencia ordinaria del general Arolas, que algún amigo suyo sea el autor de dicha carta; y desde luego se advierte que este tiene decididas simpatías por dicho general.

La carta á que nos referimos, se conoce que ha sido escrita en los días en que se dió como cierto el regreso á la Península del general Arolas; siendo de notar sobre todo la insistencia con que se afirma que en España no se sabe bien lo que allí ocurre por la exageración de los correspondientes, y las indicaciones del párrafo final que parecen presentar á dicho general como partidario de una solución política expansiva para terminar la guerra.

Nuestros lectores, sin embargo, juzgarán por sí mismos, pues á continuación reproducimos los párrafos más importantes de dicha carta:

«Habana 30 de Mayo.

No quiero decir la verdad, porque tal vez se me tachará ó se tachará á *El Mercantil Valenciano* de mal patriota, puesto que para muchos el patriotismo no estriba en decir todos los días que estamos bien, que la guerra acabará pronto gracias á la estrategia asombrosa de nuestros bravos generales, que aquí gobernamos los españoles de una manera irreprochable, que los autonomistas son separatistas disfrazados, que no hemos dado jamás pretexto al descontento de los naturales del país, y que todos los días y á todas horas ganamos descomunales batallas, matamos por docenas á los cabecillas, destruimos campamentos y obtenemos grandes victorias.

Tiempo llegará de liquidar cuentas y de exigir responsabilidades.

Aquí lo único que hay de verdad es el valor personal de nuestros soldados, oficiales, jefes y generales, pero ese valor personal se estrella y estrellará siempre contra las condiciones especiales de una guerra, que no tiene parecido con ninguna otra, contra las inclemencias de los elementos y contra la realidad de que esta guerra ha de tener tanto de militar como de política.

A los pocos días de llegar á Cuba el general Arolas se le confió la misión de establecer una línea militar de Mariel á Artemisa, para evitar la comunicación de Maceo con los insurrectos de las restantes provincias.

Pero ocurrió lo de siempre: al principio le daban todo lo que podía; pero luego, cuando ya lo más difícil estaba hecho, cuando la línea militar podía presentarse como línea modelo, entonces empezaron á crearle dificultades, metiendo y sacando batallones y haciendo lo que los militares llaman un *barullo*. Todo lo aguantó pacientemente Arolas, incluso que le quitaran 500 caballos; pero al recibir órden para que enviara los 500 restantes á Matanzas, dejándole sin caballería, obedeció á fuer de soldado disciplinado; pero se puso enfermo del berrin-

che, dióse de baja y se fué á la Habana, decidido á regresar á la Península.

El general Arolas se retira de la trocha, y quizás de la isla, abarcando con exactitud en toda su extensión el grave y complejo problema colonial, conociendo como el que mejor pueda conocerlos, nuestros antiguos males presentes, y estando conforme quizás yo suprimiera el quizás, con los medios que para solucionarlo se van arraigando en la opinión pública de la madre patria y en el pensamiento de los estadistas.»

La vida en Artemisa

Es curiosa la siguiente descripción que hace el mismo correspondiente:

«Artemisa, pueblo de un centenar de casas situado en el centro de la trocha de Mariel á Majana residencia del general Arolas, más que pueblo es un gran cuartel, una fortaleza.

A las cuatro y media de la mañana toca el corneta del cuartel general diana; repiten todos los cornetas el toque y empieza la vida; se abren las tiendas y cada cual á su obligación; se barre la calle, pasan las carretas de la limpieza, los soldados de fuertes y trincheras trabajan en construir techos para preservarse de las próximas lluvias ó en mejorar la defensa; los dos cafés que aquí hay comienzan á poblarse de los que vienen de la trocha y de los que en la plaza tenemos menos ocupaciones y así trascurre el día, comentando alguna noticia que se sepa ó digan los periódicos y haciendo planes á la vez que se trabaja.

A las ocho de la noche retreta y á las nueve silencio, y se acabó la vida. Se cierran todas las casas, bajo fuertes multas que nadie se expone á pagar, se apagan las hogueras todas y á vigilar.

Las alarmas son diarias, y no pasa noche sin que las detonaciones del Mauser repercutan en los palmares próximos á la población y el silbido de las balas insurrectas no se sienta en las calles de Artemisa.»

Las tres puestas

—¡Demonio con el médico! Una nocheita como esta cada semana y el pícaro reuma desaparecía para siempre con mi personalidad. ¡So... ó! Anda con tiento, Navarra. No profanes con tu caída en el barro el divino cuerpo de que soy portador. ¡Y pensar que he dejado á lo mejor mi diversión favorita... Dios me perdone, pero creo que son capaces de repartírsela entre ellos! ¡So... ó! Nada está visto que no va á llegar el Sacramento. ¡Qué buen acuerdo ha tomado el sacristán poniéndose enfermo para no acompañarme!... ¡Demonio!...

El anterior monólogo lo sostenía el bueno de mosén Juan, caballero en una mula antediluviana (puesto que aquella noche empezaba el diluvio) tuerta y sorda, dos buenas cualidades que le hubieran permitido caminar con patas seguras en aquella noche de relámpagos y truenos, á no padecer un horroroso baile de San Vito, que de tal me atrevo á diagnosticar los movimientos convulsivos y circulares que continuamente repetían las ya citadas patas delanteras, y que obligaban á mosén Juan á dibujar en el aire gracias círculos al empeñarse en formar un solo cuerpo con su cabalgadura.

Apenas distaba el pueblecillo á donde el cura sobre la mula caminaba media hora escasa, y daban las once en el diminuto reloj de torre de la pequeña iglesia, cuando el buen mosén se preparaba á echar pies abajo, después de tenerlos en el aire desde las nueve de la noche.

—¡Buenas noches, mosén Juan, y válgame Dios que tiempo!

—¡Demonio... con tus buenas noches! ¿A cuándo aguardas para decir infernales? ¿No sabes que el *Zocrompo*, hasta ayer despreciable arroyuelo, convertido se halla en proceloso mar, capaz de purificar con sus alborotadas olas las almas de algunos pecadores del pueblo?... ¡Demonio!... ¡Y con que miedo atravésaba mi pobre Navarra el caudaloso río desconocido para ellal!

Pero, ¡calla! me estoy mojando y te has olvidado que antes de morir soy santo, puesto que necesito me lleven en andas, gracias á este pícaro reuma que tengo.

—Es verdad mosén Juan y usted perdone, pero aquí viene mi marido que es capaz de llevar á cuestas una *Catedral*. ¡Campandol anda pronto que mosén Juan aguarda para que le bajes de la mula y...

—¡Dios le guardel! Ya sabía que usted había de ser tan bueno que vendría aunque cayeran rayos, á visitar á la que tanto necesita de los auxilios espirituales. ¡Qué historia, mosén Juan, que historia!

—¡Déjate de historias, Campando, y bájame pronto para auxiliar á la que, según el médico, tan poco tiempo le queda de vida!...

Y mosén Juan penetró ayudado por Campando en el ancho portal donde en un rincón de la derecha se veía un montón de paja sobre el que descansaba una mujer de miserable aspecto, rodeada de tres ángeles, que así le parecían á mosén Juan aquellos arrapiezos, el mayor de los cuales apenas contaba cinco años.

Después de fijar su mirada sobre el rostro de la infeliz, hizo un gesto, peculiar en los curas, cuando quieren dar á entender la imposibilidad de que el paciente les oiga.

Así que prescindiendo de inútiles preguntas, encendió el farol, que dió á Campando, y armado de hisopo después de ponerse la sobrepeliz y estola comenzó á murmurar, uniendo la acción á la palabra *el quis, quis per tactum*, que tan fúnebremente resuena en los oídos de los pocos acostumbrados á esta clase de escenas.

Terminada la religiosa ceremonia, se enteró de que aquella mujer la habían encontrado medio muerta de hambre en el campo, sin que hubiera podido decir otra cosa sino que estaba sola en el mundo, quedando sus hijos, por tanto, desvalidos.

Cogió el buen cura á los chicos, los miró con singular expresión y murmurando algo que no se entendía, mandó que los llevasen á su mula, no sin dejar antes las órdenes necesarias para el cristiano sepulcro de la que ya era cadáver.

Y caballero otra vez en la mula, sosteniendo á dures penas á los tres pequeñuelos, comenzó á hostigar á aquélla, que empeñada en no moverse, protestaba así de la excesiva carga que la ponían y á la que no estaba acostumbrada; pero dos latigazos que Campando le dió con la fuerza que su mujer le atribuía, hicieron á la mula echase á andar, empezando á hacer las circunferencias de antes, aun cuando más pronunciadas y con menos regularidad.

Eran las tres de la mañana cuando mosén Juan, calado hasta los huesos y ayudado por el ama se apeaba de la mula penetrando en su casa con los pequeñuelos diciendo á la sirvienta:

—Desde hoy suprimen mi chocolate y la leche, aumentando la comida para tres más.

En vano aguardaron la noche siguiente el maestro de escuela y el barbero á mosén Juan para jugar su acostumbrada partida, y por la mañana se apresuraron á inquirir las causas que motivaban que el partidario más acérrimo del tresillo en todas las cinco villas, y más aficionado á solos de todo Aragón, no hubiera jugado la noche anterior, á lo que contestó el cura con plácida sonrisa:

—He hecho ayer en mi casa tres puestas, y mientras no se saquen no me queda dinero para pagar en ninguna parte.

E. C.

La salud del ejército en Cuba

De un periódico madrileño, ministerial por más señas, copiamos la siguiente curiosa estadística y los comentarios que la acompañan:

«Por el último correo he recibido el señor ministro de la Guerra un cuadro gráfico del estado sanitario del Ejército de Cuba en el primer cuatrimestre del año 1896, comparado, con relación al contingente con el observado en el mismo cuatrimestre del año 1876.

El trabajo es digno de aplauso, honra al inspector general de Sanidad del ejército de operaciones, Sr. Losada y es altamente consolador, pues las cifras comparadas vienen á demostrar que fueron exageradas las noticias que llegaron á la Península referentes á la salud de nuestro ejército.

La proporción que en los cuadros gráficos se consignan es la de *tanto por mil* y los datos más interesantes son los siguientes:

Número de heridos con relación al contingente

Año de 1876.—Enero 5 por 1.000; febrero 4 por id; marzo 5 por id; abril 4 por id.

Año de 1896.—Enero, 9 por 1.000; febrero 9, 50 por id; marzo, 11,50 por id; abril 10,50 por id.

El aumento proporcional que se observa en el año de 1896 se debe á la frecuencia é importancia de los hechos de armas que en el cuatrimestre de este año se han realizado.

Número de muertos á consecuencia de heridas recibidas en campaña

Año de 1876.—Enero, 0,10 por 1.000; febrero; 0,09 por id; marzo, 0,10 por id; abril, 0,06 por id.

Año de 1896.—Enero 0,20 por 1.000; febrero; 0,17 por id; marzo, 0,17 por id; abril, 0,15 por id.

Número de atacados por fiebre amarilla

Año de 1876.—Enero 1,75 por 1.000; febrero, 1,25 por id; marzo, 1,25 por id; abril, 0,75 por id.

Año de 1896.—Enero, 8,75 por 1000; febrero, 6,75 por id; marzo, 4 por id; abril, 3,50 por id.

Hay que tener en cuenta que el ejército de 1876 se hallaba aclimatado, y el actual se encuentra recién llegado de la Península, y, por tanto, más predisuestos sus individuos á ser atacados por el *vómito*.

Número de muertos por la fiebre amarilla

Año de 1876.—Enero, 2 por 1.000, febrero 0'40 por id; marzo 0,30 por id; abril 0,60 por idem.

Año de 1896.—Enero, 2 por 1.000, febrero, 1,10 por id; marzo, 0'70 por id; abril, 0,60 por idem.

Número total de enfermos de distintas dolencias con relación al contingente

Año de 1876.—Enero, 240 por 1.000; febrero, 200 por id; marzo, 125 por id; abril, 110 por id.

Año de 1896.—Enero, 150 por 1.000; febrero, 145 por id; marzo 195 por id; abril, 165 por id.

Número total de muertos de distintas enfermedades con relación al contingente

Año de 1876.—Enero, 6 por 1.000; Febrero 5 por id.; Marzo, 4 por id.; Abril, 3 por id.

Como se ve por estos dos grupos comparativos, han disminuido mucho en el año actual la enfermedad y mortalidad de enfermedades comunes, lo que demuestra mucho mejor estado de salud en nuestro ejército que en el que peleaba también por la integridad de la patria en el año que sirve de comparación a los datos recogidos por la Inspección de Sanidad del ejército de Cuba.

La vida política

Un caso de arbitraje

El Consejo de ministros en pleno lo proclamó así en su última reunión.

El Sr. Sagasta es el árbitro de la situación política, y á merced del jefe de los liberales vive en el Poder el partido conservador.

Si el Sr. Sagasta quiere que se aprueben los presupuestos generales del Estado, se aprobarán. Si se satisface y aquieta con la aprobación de los proyectos especiales, entonces no habrá presupuestos.

Esto ha acordado el Gobierno, acaso respondiendo al patriotismo del partido liberal, á la cooperación que presta á los actuales gobernantes, á quienes, lejos de suscitar obstáculos, facilita y apronta cuantos recursos necesita para la gestión difícil y embarazosa que está encomendada al señor Cánovas.

La enmarañada madeja de la política española ha presentado el nudo que importa deshacer, si se quiere que el hilo de los acontecimientos se desenvuelva con naturalidad.

Al Sr. Sagasta incumbe deshacer este nudo que los conservadores han puesto entre los dedos del jefe liberal.

¿Arcaos de la vida, misterios de la política, enigmas profundísimos que salen al paso de la prudencia que honra y de la decisión que empuja!

Si el Sr. Sagasta no se resuelve á exigir la aprobación de los presupuestos generales, sobre su personalidad lanzarán los conservadores todas las responsabilidades del porvenir, sin hacer justicia al comedimiento, á la abnegación, al sacrificio patriótico de un partido que ayuda al adversario con generosidad desacomodada y que no ha de faltar quien tache de cobardía, de apocamiento, de deserción.

¿Y cuáles podrán ser las contingencias de lo futuro, si las Cortes suspenden sus tareas sin legalizar la situación económica?

Ni pensar lo queremos. Entonces, entonces será cuando se habrá escudado verdaderamente la prerrogativa régia, invalidando á la respetable Señora que ocupa el Trono para que si llegan momentos difíciles, si sobrevienen días aciagos, pueda adoptar las decisiones que le sugiera su gran amor á España y su afortunado acierto, de que tantas pruebas tiene dadas.

Que á España amenszan peligros que han de explotar á fecha próxima ó remota, es impresión que está en todos los ánimos.

Que la nación debe aprestarse á luchar con sus mejores armas y más expeditos artefactos llegado el momento oportuno, es consejo de la prudencia, mandato del decoro, imposición del personal honor, empeño de la existencia colectiva.

Si el temido día nos sorprende inermes, si á la incuria de los conservadores sucede ó acompaña la exageración en descender y rehuir por parte de los liberales; si gastados los poquísimos y empobrecidos resortes de gobierno de la actual situación estimase la Corona necesario emprender otras direcciones, quien sabe adonde podrían subir las dificultades acumuladas, caso de que las Cortes no aprobasen ahora los presupuestos.

Ya el Sr. Sagasta ha derrochado patriotismo y generosidad, secundando al Gobierno en su plausible actitud de impedir entorpecimientos y facilitar medios para que marche expedito, no siendo de pequeña monta la aprobación de los proyectos y autorizaciones especiales.

En lo que no puede ni debe ceder, porque si transigiera arrostraría los rigores de un porvenir problemático y los peligros de una duda amenazadora que pesa sobre el pueblo: lo que creemos que consenta, es que se cierren las Cortes sin dejar aprobados los presupuestos, pasando, en cambio por la sanción de las autorizaciones que el Gobierno tiene pedidas.

Y no consentirá esto, porque el Sr. Sagasta no puede á sabiendas comprometer al país en aventuras insolubles, ni aceptar de buen grado las responsabilidades de lo futuro que los conservadores depositan sobre los hombros del eximio jefe del partido liberal, proclamándole árbitro del proceder legislativo.

Boletín meteorológico

Día 2 Julio—9 mañana

Table with meteorological data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del barómetro en 24 horas.

Cosas varias

Una mujer quemada

En Barcelona, una modista, joven de diez y ocho años, que la madrugada del 27 estaba en el piso tercero de la casa número 100 de la calle de Cruz Cubierta terminando un vestido para entre garlo ayer, se quedó dormida vencida por el cansancio.

A consecuencia de un movimiento maquina voló un quinqué con petróleo, que al caer inflamado sobre ella le incendió las ropas.

La pobre joven, envuelta por las llamas, despertó horrorizada, y empezó á dar gritos pidiendo socorro.

La madre de la joven que acudió desolada, se esforzó inútilmente en salvar á su hija, que murió abrasada.

El sereno cautivo

ó el señorito y la criada

Con este título escribe un periódico madrileño:

Durante la madrugada anterior ocurrió en la casa núm. 15 de la calle de la Palma un chistoso suceso, en el que intervinieron Ramón Ramos Artí, el sereno de la calle Manuel Anido y Catalina Glauzi inquilina in partibus de uno de los cuartos de la casa.

Esta joven, exeriada de servir, tuvo la suerte de que el señorito Ramón la protegiera, pero como no hay dicha completa, el enamorado, que posee una gran fortuna, tenía la desgracia de ser adorador, á más de Catalina, del dios Baco.

Anteanoche, á poco de estar en casa y afirmando que Catalina llevaba puestas varias ropas de la propiedad suya—es decir, de D. Ramón—pretendió que la muchacha se despojase de ellas.

La joven huyó, lanzándose por la escalera sin soltar prenda, hasta que una vez en la calle se amparó del sereno.

Llegó el señorito en persecución de la citada, y después de una escena al sereno, esto es, en la calle, el muchacho insistió en su exigencia de desnudar á la criada.

Hízole reflexiones el sereno, fundadas en el riesgo de una pulmonía, en el recato debido, etcétera, etc.

Cedió entonces el no sereno á que la chica se desnudase bajo techado, y penetraron los tres en la casa.

Ya dentro, el señorito se permitió encerrar á su amiga y al representante de la autoridad, no sin invitar al uno á dedicarse al alcohol y no sin insistir con la otra en que se despojase de sus vestiduras.

A las once de la mañana de ayer, la referida autoridad nocturna se presentaba en el balcón en clase de loro y reclamaba el auxilio de la pareja para que le sacara de aquella jaula.

—¿Qué hace usted ahí?—le dijeron desde abajo.

—Estoy preso desde anoche.

El Juzgado entendió en el suceso instruyendo algunas diligencias, que pusieron en claro que sólo se trataba de una broma virriola, sin más castigo que el escándalo.

Menudo lo armarían los trasnochadores de la calle de la Palma llamando en vano al sereno, que por esta vez debió de estar á punto de perder su serenidad.

Llamarían al «Sereno...!», y en él estarían hasta las siete de la mañana que se abren los portales.

La catástrofe japonesa

La catástrofe que acaba de producirse en el Japón es mayor aún de lo que en un principio se creyó.

Comenzó hablándose de 10.000 muertos; los últimos despachos de Yokohama aseguran que los muertos fueron 27.000 y los heridos más de 8.000.

Las oleadas de marea, que resultaron de un terremoto y ocasionaron tan espantoso desastre, son las mayores que se han observado desde las que se efectuaron en 1883, cuando la explosión del Krakatoa, en el estrecho de la Sonda, entre Java y Sumatra. Aquel fenómeno fué tan extraordinario, que la marea dió la vuelta al mundo y los efectos se sintieron hasta en el Havre, señalados por el mareómetro de aquel puerto. Las víctimas de la explosión del Krakatoa ascendieron á 30 ó 40.000.

El reloj de Rossi

Con motivo de la reciente muerte del gran trágico italiano, ocurrida en Pescara, circula una anécdota tan curiosa como impresionante.

Al terminar una temporada en el teatro de Lisboa, el rey D. Luis de Portugal le regaló al artista un magnífico reloj de repetición, con sus iniciales y la corona real. Rossi usó el reloj hasta el 19 de Octubre de 1889, en que se paró de repente á pesar de que hasta entonces había andado con perfecta regularidad. Al día siguiente el telégrafo comunicaba la noticia del fallecimiento del soberano portugués, ocurrido el 19 á las nueve y treinta y cinco. Las manecillas del reloj de Rossi señalaban inmóviles las diez menos veinticinco minutos.

La impresión que esta extraña coincidencia produjo en el ánimo del artista fué tan grande, que jamás quiso que computieran el reloj, colocándolo bajo un fanal como una reliquia.

Las fiestas de San Fermin En Pamplona

El día 6 del próximo Julio dará comienzo en la capital de Navarra las popularísimas fiestas que celebra anualmente en honor de su patrono San Fermin.

El programa es como el de todos los años, variadísimo, y tambien como todos los años llevará extraordinaria afluencia de forasteros á Pamplona.

Los principales números de dicho programa, son: funciones religiosas toda la octava del Santo, con solemne procesión el día 7; magníficas corridas de toros en los días; 6, 8, 9, 10 en la que tomarán parte los célebres diestros Guerrita, Reverte y Fuentes, siendo el ganado que ha de lidiarse de las acreditadas ganaderías de Lizaso, conde de Espoz y Mina (antes Carriquiri) de D. Anastasio Martín y de los señores Hijos de Díaz; fuegos artificiales; grandes conciertos matinales en los que tomará parte el eminente Sarasate: gran festival nocturno en la plaza de toros; iluminaciones, ferias y otros espectáculos.

En los teatros de aquella capital funcionará durante esos días compañías notables de zarzuelas.

Los festejos terminarán el día 18 del mismo mes.

Palma

—Se ha registrado otro caso de viruela en la calle de Bosch. Los demás atacados siguen bien.

—Se halla vacante la notaría de Sansellas, que ha de proveerse por traslación entre los notarios que la solicitan y reúnan las condiciones marcadas.

Los aspirantes deberán presentar sus solicitudes á la Junta Directiva del colegio notarial de esta provincia en el plazo de sesenta días.

—Se ha recibido en este Gobierno el título de licenciado en Derecho expedido por la universidad literaria de Granada á favor de D. Ramon Andreu Labrador.

—Por orden del Sr. Presidente de esta Audiencia se ha dispuesto que durante el tiempo de vacaciones (del 15 Julio al 15 Septiembre) el despacho del Tribunal sea á las nueve de la mañana, y á las nueve y media la vista de los pleitos y causas.

—La banda del Regimiento Regional tocó anoche en el paseo del Borne el programa anunciado.

La concurrencia que acudió fué numerosísima.

—En el jardincito de la calle de Palacio, se están efectuando varias reformas de poca importancia.

—Los vecinos de la calle de Carrió se quejan de que las aguas sucias que se arrojan al arroyo, despiden olores fétidos.

Sr. Alcalde, ¿para qué sirven los dependientes de su autoridad, sino saben corregir estos abusos?

—La Maquinista Naval de Mahón ha adquirido por 90.000 pesetas la antigua fragata de guerra Mendez Núñez para proceder á su desguace.

El vapor Nuevo Mahónés llevará de remolque á dicho puerto la mentada fragata, á cuyo efecto llegó á Cartagena el día 30 del pasado Junio.

—El Excmo. Sr. Obispo de esta diócesis repartió ayer más de doscientas cincuenta limosnas de á dos reales á otros tantos mendigos.

Hoy han sido repartidas limosnas de una peseta á muchos pobres vergonzantes.

—Servicios prestados por la guardia civil:

Participa la del puesto de Porreras, haber detenido á una mujer presunta autora de la sustracción de nueve gavillas de trigo de la finca denominada La Costa de aquel término municipal.

Dicha mujer en unión del trigo sustraído fué puesta á disposición del Juez municipal de la espresada villa.

La del puesto de Artá da cuenta de haber detenido y entregado á la autoridad competente á un sujeto presunto autor de la sustracción de 2'95 pesetas de una casa de aquella villa.

—A las seis y media de la tarde de ayer fué conducido á su última morada el cadáver de don Ramón Vicens, primer oficial del taller de encuadernaciones de los señores Amengual y Muntaner.

Al acto asistió casi todo el elemento tipográfico de Palma y un sinnúmero de amigos particulares. Descanse en paz.

—Ha quedado constituida una nueva sociedad de oficios titulada La Emancipación, cuyo presidente es D. Antonio Marroig.

—Por medio del Boletín Oficial se hace público que toda persona ó corporación que se considere con derecho á la propiedad de la Laguna denominada la Peix, sito en la isla de Formentera, se presenta á la administración de hacienda para manifestar el derecho que pueda asistirle, antes de un plazo de diez días.

—Precios corrientes del mercado de Inca el día 2 de Julio:

Table with market prices: Almendron, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Garbanzos, Maiz, Habichuelas confites, Id. blancas, Frijoles, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganados, Cerdos cebados, Higos pasos, Azufrán.

—Café caracolillo de Yauco (Puerto-Rico). Se expende diariamente en la antigua casa Llofrú, San Nicolás, 46, Palma.

Baños de mar

Queda abierto al público el establecimiento de Baños de mar en la Portella, en el cual encontrarán los Sres. bañistas todas las comodidades, aseo y buen servicio de los años anteriores.

En breves días quedará abierto al público el establecimiento llamado El Reconel para el servicio esclusivo de las mujeres.

También se proporcionan carruajes que por el módico precio de una peseta serán recogidas las familias y devueltas á sus casas.

En todos los hospitales, hospicios y asilos ha sido observada con igual éxito

(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 20 abril 1886.

Invitado á manifestar la opinión que tengo acerca de la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, no vacilo en declarar que es un preparado altamente beneficioso para los enfermos afectados de diferentes padecimientos; siendo de gran eficacia, especialmente en el raquitismo, escrófula, tuberculosis, etc. etc., y recomendable en particular á los niños quienes en su mayoría lo toman sin repugnancia.

Dr. JUAN VIURA Y CARRERAS.

Médico numerario del Hospital de N. S. del Sagrado Corazón de Jesús (servicios de enfermedades de los niños).

Telegramas

De los corresponsales del Liberal

La banda de Ingenieros.—Salida de Barcelona

Barcelona 2º 6 t.

Acaba de regresar á Montpellier la banda francesa de ingenieros.

La despedida ha sido entusiasta.

En el anden han acudido el Ayuntamiento, la colonia francesa residente en esta capital y un gentío inmenso.

Las bandas municipales han tocado la Marcha Real y la Marsellesa, dando vivas á España y á Francia.

Los músicos franceses marchan satisfechísimos de las muestras de cariño de que han sido objeto durante su estancia en esta ciudad.

Perez.

Consejo.—La escuadra inglesa.—Motines en Málaga

Madrid 2, 10 n.

En el Consejo presidido por la Reina se ha acordado la concesión de varias cruces y la condonación de la contribución á las tierras invadidas por la filoxera. Tambien se acordó la adquisición de los cruceros italianos y del que se acaba de construir en Trieste.

Nada se habló referente á la clausura de las Cortes.

A mediados del corriente la corte irá á San Sebastian.

La escuadra inglesa visitará los puertos de Cadiz, Málaga, Valencia, y Barcelona. Créese que tambien visitará las Baleares.

A consecuencia de los motines ocurridos en Málaga, créese que se declara en estado de guerra.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Proporcionadas por la AGENCIA FUSTER

Valores locales

Table with local values: Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferrocarriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Isoleña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Valores públicos

Table with public values: Madrid 2, 4 t, 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, 4 p amortizable, Cubas, Cubas nuevas, Banco de España, Tabacos, Francos, Libras.

Sección recreativa

Una vieja en extremo avara, comprendiendo que iba á morir llamó á su nuera y le dijo:

—Voy á pedirte un favor. Te suplico que no permitas que me entierren con ninguna de mis camisas. Supongo que me prestarás una de las tuyas.

—Mamá—dice Juanita—quisiera que me regalases una muñeca nueva.

—Aún está en buen estado la que tienes.

—También lo estoy yo y, sin embargo, tienes otras hijas.

El Juez, á un vagabundo muy conocido por su cimiento:

—Acusado, ¿que la profesión ejerce usted?

—Soy fabricante de mangas para brazos de mar.

Edición de la tarde

PALMA 3 JULIO DE 1896

AL FIN

(De El Liberal.)

Por esta vez creemos que se ha planteado al fin en el Parlamento toda la cuestión de Cuba.

El discurso del Sr. Labra, además del efecto producido en la Cámara alta, y que fué tan grande como tenía que ser, considerados los méritos del ilustre senador autonomista, dió motivo á que el general Martínez Campos pidiese la palabra y á que tomase notas, preparándose á la contestación, el señor presidente del Consejo.

Las declaraciones del orador, acogidas con tanto interés como deferencia, alcanzaron en más de ocasión merecidísimos aplausos.

Era justo. El Sr. Labra, representante del partido cubano, que ha sido y continúa siendo objeto de los mayores ataques y de las más crueles injurias, hubiera estado en su derecho rechazando con vehemente energía las acostumbradas imputaciones y oponiendo cargos á cargos en medida igual á la que los enemigos de libertades y reformas emplean en sus constantes diatribas; mas no quiso hacerlo, y dió de mano á la pasión para hablar en nombre de la justicia y de la patria.

La elocuente serenidad de su raciocinio y la emoción contenida de sus frases, prestaron á la elocuencia que le es peculiar una inmensa fuerza, é hicieron en el ánimo de los senadores más hostiles al régimen autonómico una impresión duradera y profunda.

De ahí que ninguno ocultase su asentimiento cuando el orador decía que el partido liberal de Cuba si bien desea con sincera convicción el triunfo de sus ideales, desea no menos ardentemente que la gloriosa bandera española ondee ahora y siempre sobre la isla.

Es verdad. Urge que conservadores y fusionistas expongan las fórmulas y los programas con que esperan resolver el problema; y todos están obligados á hablar, no atendiendo á miras políticas, sino tomando en cuenta que es una cuestión de patriotismo y de conciencia la cuestión antillana.

Hay que pensar á la vez en dos cosas de importancia suma.

En que si España se presta sin condiciones á los mayores sacrificios de sangre y de dinero, tiene por eso mismo derecho á que el Gobierno, comunicándole el rumbo que se propone seguir, fomente su abnegación y mantenga viva su esperanza.

Y en que si bien la mayoría de las potencias simpatiza con nosotros, ninguna deja de advertir que nuestro régimen colonial es anacrónico y deficiente.

Se necesita definir la política que habremos de desarrollar ahora y en lo sucesivo, si la representada por el general Martínez Campos en los primeros meses de su gestión, ó si la representada en la actualidad por el general Weyler.

A juicio del Sr. Labra, el único procedimiento racional y seguro consiste en ofrecer la paz á los que, bajo el dominio de España, la desean, y en reducir por medio de una guerra sin cuartel á los que hacen armas contra la integridad del territorio.

Cuanto á las reformas preciso será otorgar todas las contenidas en el credo democrático, sin otra limitación que la necesaria para mantener la plenitud de nuestra soberanía.

Por lo que se vé, ha quedado planteada la cuestión, y no habrá modo de eludir su examen, quiéralo ó no lo quiera el Gobierno.

No sabemos si el general Martínez Campos, aunque ha pedido la palabra, se resolverá á hacer uso de ella; pero aun en el caso de que siga callando, ya no será posible que subsista el silencio, con el cual pretendían nuestros gobernantes el ansioso interés de España, fijo tan sólo en la guerra y en los problemas de Cuba.

Ha llegado la hora de hablar, y hablaremos todos.

Un proyecto laudable

Sabemos que está en estudio, y que ya ha obtenido dictámenes favorables emitidos por ingenieros de gran reputación, el proyecto concebido por un querido amigo nuestro de producir electricidad á precio sobremanera económico, dando al propio tiempo salida á los carbones que se explotan en las minas de esta isla.

Instalaráse la maquinaria transformadora del calórico en fuerza en la boca de una de las minas de carbón más importante de Mallorca, de modo que el combustible represente un coste tan mínimo que puede tenerse por insignificante. Algunas dinamos transformarán la fuerza en electricidad, que transmitirán por medio de un cable no solo á la ciudad de Palma y sus suburbios, sino que también se establecerán derivaciones en los pueblos de la línea férrea, desde Alaró hasta el Pont d' Inca.

Por este medio podrá la sociedad proporcionar luz, fuerza y calor para el alumbrado y las industrias á precios que sin este medio parecerían ilusorios; á pesar del tanto por ciento de pérdida que necesariamente ocasiona la transmisión á distancia.

Ropa sucia

El Excmo. Sr. D. Ramón Despuig y Fortuñy Conde de Montenegro y de Montoro, Senador del reino, etc. etc. ha realizado un acto.

Anunciólo el *Heraldo de Baleares*, si bien no con aquella escrupulosa exactitud que la importancia y trascendencia del hecho exigía de persona que tenía en sus manos los medios de estar tan bien informada como es de suponer en el corresponsal telegráfico del órgano del egregio prócer.

Pero de todos modos, si bien el Sr. Conde de Montenegro y de Montoro no ha presentado una proposición en regla, tal vez para no tener que ir á pedir las firmas reglamentarias á otros sus colegas ni tendrá, por tanto, que pronunciar un discurso en apoyo de su luminosa idea, no es menos cierto y positivo que ha asumido el encargo, el apostolado, de transmitir á los padres de la patria una exposición en la que alguien solicita que se prohíba la introducción en España de trapos viejos.

Harto tenemos aquí que lavar, y bien claramente estatuye esta regla de conducta la sabiduría de las naciones que inspiró á la sensatez de nuestros antepasados, el adagio digno del buen sentido práctico de Sancho Panza:

—La ropa sucia que se lave en casa

Palma

—Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro querido amigo D. Enrique Vaquer, que ha venido á pasar las vacaciones del verano en compañía de su señor padre D. Antonio.

El joven artista ha obtenido el primer premio en metálico en las oposiciones celebradas este año en la Escuela Nacional de Grabado; y sabido es que para tomar parte en estos ejercicios es preciso haber alcanzado la nota de sobresalientes en todos los exámenes trimestrales.

Además D. Enrique Vaquer ha merecido el primer accésit por un estudio del natural que hemos tenido ocasión de ver y que es verdaderamente notable.

Felicitemos á nuestro amigo y á su padre el celebrado escultor D. Antonio Vaquer.

—A la una y media de esta tarde ha entrado en nuestro puerto el vapor *Union* procedente de Ibiza y Valencia, con 22 pasajeros, el correo, y variada carga.

—El día 11 del corriente saldrá del puerto de Barcelona para el de Ibiza el vapor *Santana*, que luego irá á Alicante, siendo la línea que seguirá semanalmente la de Barcelona, Ibiza y Alicante y viceversa.

—Hasta nueva convocatoria se han suspendido los exámenes de bachillerato que estaban anunciados.

—Desde hace algunos días se encuentra enfermo de bastante gravedad el acaudalado propietario D. Joaquín Coll.

—Varios entusiastas velocipedistas se proponen hacer una excursión por la isla de Menorca. Saldrán de Palma en bicicleta hasta Alcudia, en cuyo puerto se embarcarán para Mahón.

—Continúa algo mejor en su grave enfermedad el Sr. Puig, Canónigo de la S. I. C. Sigue también algo mejor el Sr. Amengual, Catedrático del Seminario.

—En el *Boletín Oficial* de la provincia número 4594 se publica:

Anuncio de la comprobación oficial de pesas y medidas y aparatos de pesar.

Aviso á los que se crean dueños de una laguna denominada el *Peix* sita en la isla de Formentera.

Llamamiento á los mozos Antonio Tur Ribas y Vicente Palerm Costa, declarados prófugos por la municipalidad de San José (Ibiza).

Exposición de los repartos de consumos de Estalenchs y Costiix.

Acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Buñola.

Venta de una casa de Alaró.

Otra de cuatro fincas situadas en el término municipal de Inca.

Aviso judicial á los que se crean con derecho á las herencias relictas é intestadas por las difuntas Esperanza y Catalina Ribas y Ribas vecinas que fueron de la parroquia de San Jorge en Ibiza.

Citación á Juan Fernandez Olavide, vecino de Pamplona, para que se presente en Salamanca para practicar diligencias en causa que se le sigue por defraudación á la Hacienda.

Llamamiento á Gabriel Monserrat y Salom marinerero que fué del laud «Nuestra Señora del Carmen» para que declare en causa de contrabando.

En la sección de la Gaceta se insertan listas de militares de Ultramar que han de percibir alcances.

—TICOULAT Dentista.
Dentaduras económicas. Estracciones de dientes sin dolor. Pelaires, 102, entresuelo.

—El Excmo. Sr. General Gobernador, encargado del mando de esta Capitanía general, salió ayer para Inca, desde donde se dirigió al santuario de Nuestra Señora de Luch.

—En la fábrica *Algodonera Mallorquina* se han suspendido los trabajos á causa de tener que efectuarse algunas importantes reparaciones en la maquinaria.

—De los individuos detenidos por resultar complicados en el escándalo que se ocasionó en la calle del Conquistador por cuestión de consumos, solo continúa en la cárcel uno de ellos.

—Ha sido elegido habilitado cajero del cuerpo de carabineros de Mallorca el primer teniente del mismo D. Maximino Fernández.

—Por el Gobierno civil, según dice un colega, se ha recordado á las sociedades *La Alfombrera y Fábrica de Gas* la prohibición de arrojar al mar los residuos de las fábricas.

—A las cinco de la tarde ha salido hoy para Barcelona el vapor *Cataluña*, con pasajeros, el correo y varios efectos.

—Esta mañana á las doce se ha reunido la Comisión provincial con objeto de examinar algunos expedientes de quintas de mozos de esta ciudad procedentes de años anteriores.

—A las tres y cuarto de esta tarde ha dado fondo el vapor *Lulio* procedente de Marsella y Cette.

EN LA FARMACIA FRAU (Mercado)

Se despachan los medicamentos químicamente puros recibidos de los laboratorios de Alemania, Francia y principales de España.

Dinamita en Barcelona

Barcelona 1.º Una mujer que habitaba en el núm. 4, tienda de carbonería de la calle de la Paloma, en ocasión de sacar ayer tarde agua del pozo, halló en el fondo del cubo una cajita metálica del volumen que aproximadamente tienen las latas usuales de sardinas.

La cajita, que fué arrojada á la calle, contenía unos tubos llenos de una sustancia semejante á serrín.

Los chicos del barrio jugaron con los tubos halados.

El aprendiz de la carbonería, niño de unos doce años, recogió uno de los tubos y le llevó á su principal para que lo examinara; el carbonero estaba cortando leña, y con la misma hacha dió al objeto que le entregaron un golpe sobre el tajo.

En el instante sonó una detonación. El tubito estaría lleno de sustancia explosiva, pues estalló al hachazo con tal fuerza, que causó graves heridas en la mano al carbonero. El dependiente y el cartero del barrio, que estaban junto á él, sólo recibieron un fognazo, alguno de cuyos chispazos causó al niño lesiones en la mano y en el rostro.

Conducido el herido á la casa de Socorro, el facultativo de guardia, que lo era el doctor Pons, practicó la primera cura, diagnosticando la lesión de la mano derecha de heridas por desgarró y magullamiento de forma irregular que interesan todos los tejidos, habiéndole amputado las falanjes últimas de los dedos pulgar é índice.

Llámase el lesionado José Roca, de 57 años de edad, casado.

Por si el hecho pudiera revestir importancia se han practicado diligencias.

Protesta contra el proyecto estancando la sal

Los salineros de San Fernando, Puerto de Santa María, Chiclana, Puerto Real y Cádiz protestan contra el proyecto de Navarro Reverter y amenazan con rescindir los contratos con el gobierno mediante indemnizaciones y de dejar en la calle á los 12.000 obreros que tienen empleados.

También protestan los industriales en salazón, industria que de algún tiempo á esta parte ha adquirido gran importancia en España.

La amas de casa aun no han protestado, porque todavía no se han enterado del nuevo gravámen con que el Sr. Navarro va á cargar el presupuesto doméstico.

Ladrones fin de siglo

La policía francesa ha logrado coger en una vedada á 18 hombres y cuatro mujeres que formaban una floreciente cuadrilla ó sociedad de ladrones.

Dedicábanse con especialidad á los robos á mansalva de sacristías, casas de cambio y joyerías.

También están presos varios encubridores, que requerían los negocios de tan vasta asociación.

Se han necesitado algunas conductoras para transportar los objetos almacenados por la asociación, procedentes de distintas operaciones.

Se han encontrado también los libros de contabilidad que llevaban escrupulosamente los ladrones, constando en sus respectivos asientos los objetos ingresados y los productos obtenidos. Así se ha visto que de un solo robo sacaron los socios doscientos mil francos.

Ten buenos negocios han hecho prosperar al jefe de la cuadrilla, que es propietario de terrenos y estaba ahora edificándose un hotel.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahón (via Alcudia); 12 id. de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahón (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Telegramas

de los corresponsales del Liberal

Barcelona 2, 12'50 m

Acaba de terminar en el palacio de Bellas Artes el concierto de despedida de la banda de ingenieros franceses.

El salón estaba lleno de bote en bote.

La banda ha tocado al final la Marcha-Real y la Marsellesa.

Esta última ha sido muy aplaudida.

Se han entregado á los músicos franceses centenares de coronas con lazos de los colores de las banderas española y francesa.

Se han dado vivas á España y á Francia con grande entusiasmo.

Hoy á las cuatro de la tarde saldrán para Montpellier los músicos franceses, que se van contentísimos de los agasajes que aquí han recibido.

Se ha dicho que hay muchas probabilidades de que la escuadra francesa del Mediterráneo venga á Barcelona.

La noticia ha sido recibida con general entusiasmo, y si vienen se harán fiestas verdaderamente extraordinarias.

Aquí hay muchos partidarios de la alianza franco-española.

B.

Dos escuadras inglesas.—En el Congreso —El ministro de Hacienda.—Sigue grave

Madrid 3, 11'20 m.

Coméntase el acuerdo del Gabinete inglés de enviar dos escuadras á España para que visiten los puertos del Mediterráneo.

En el Congreso comenzará hoy la discusión de los presupuestos.

El Ministro de Hacienda se muestra propicio á aceptar la solución que le proponga la Comisión, referente al monopolio de la sal.

Se han recibido noticias de la Habana dando cuenta de que el general Bargés continúa en el mismo estado de gravedad.

Perez.

En el Senado.—Aceptación.—Persecución Nuevos billetes.—Oposiciones

Madrid 3, 11'20 m

Hoy se leerá en el Senado el proyecto de auxilios á las compañías de ferro-carriles.

El Gobierno acepta que la ley de represión contra el anarquismo dure solo tres años.

Las columnas Suarez Inclán y Fernandez Terán persiguen activamente á Maceo.

La nueva emisión de billetes tropieza con grandes dificultades en la Habana.

El día 1.º de Setiembre tendrán lugar las oposiciones para cubrir las vacantes de médicos segundos que debían verificarse el 15 del corriente.

Perez.

Disturbios en Alicante

Madrid 3, 11'20 m.

En los alborotos ocurridos en Alicante con motivo de la recaudación de consumos, el pueblo agredió á los soldados, apedreó al Alcalde y al Gobernador civil, quemaron los felatos y saquearon la Administración de los consumos.

En vista de estos desmanes, el Gobernador resignó el mando y se publicó la Ley Marcial.

Han sido detenidas diez personas como principales instigadores del motin.

Continúa la intranquilidad, creyéndose vuelvan á reproducirse las asonadas.

Las calles están desiertas, no atreviéndose nadie á salir de casa.

Perez.

A lazareto sucio.—Derrota de turcos.—Prórroga de sesiones.—A la Península.

Madrid 3, 11'20 m.

Se ha suspendido en Melilla el desembarco de los cuatrocientos peregrinos que vienen de la Meca.

Serán enviados al lazareto sucio.

Los insurrectos cretenses derrotaron á los turcos.

Se ha acordado que las sesiones duren seis horas.

Regresan á la Península por enfermos el general Suarez Valdés, el coronel Domenici y el marques de Mendigorría.

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

El Beato Gaspar de Bono confesor

CUARENTA HORAS

Mañana sábado— Empezarán en el Santo Hospital de dadas á la Sangre de Nuestro Señor Jesucristo.

CORTE DE MARIA

En San Cayetano á la Virgen de los Dolores.

Prontitud, Economía y Perfección

Fábrica de Sellos de cauchouc GARANTIZADOS Única en las Baleares Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación PRECIOS DESCONOCIDOS. Especialidad en etiquetas de relieve engomadas para farmacia, á tres pesetas millar las de uso comun.

CALENDARIO Americano

PARA 1896 Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial. También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno.

Calendario ZARAGOZANO para el año 1896 Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial. Tinta negra para escribir Se vende á granel en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación provincial.

COMPANIA INGLESA DE SEGUROS MARITIMOS Y CONTRA INCENDIOS La Unión Comercial Londres CAPITAL: Ptas. 62.500,000 AGENTES Martinez y Planas, San Juan 20 PALMA DE MALLORCA y en el Banco de Felanitx.—Felanitx Imp. de B. Rogter

Ferro-carriles de Mallorca

El día 11 de Julio próximo á las doce de la mañana tendrá lugar en esta Dirección (Oficinas de la estación de Palma) la subasta de las obras de explanación y fábrica desde el hectómetro cinco del kilómetro primero hasta el hectómetro nueve del kilómetro seis de la 5.ª Sección (Porreras á Felanitx) en el Ramal de Santa María á Manacor.

Para tomar parte en la subasta, que se adjudicará al mejor postor, se hará un depósito provisional en metálico en la Caja de la Compañía, de doscientas pesetas, que será devuelto á los licitadores á quienes no resulte adjudicada, tan pronto como haya terminado el acto.

El adjudicatario vendrá obligado á sustituir el depósito provisional por otro definitivo por la cantidad de mil pesetas efectivas en metálico ó en efectos de la Deuda pública. Estos efectos se admitirán por un 90 por ciento de su valor efectivo regulado por la cotización oficial del día anterior al en que se efectúe el depósito.

Si no se hiciese el depósito definitivo dentro de los ocho días siguientes al de la subasta, perderá el adjudicatario el depósito provisional, que quedará á favor de la Compañía, quedando ésta libre de todo compromiso.

Las proposiciones se presentarán en pliegos cerrados acompañados de la cédula personal del licitante y del depósito provisional, admitiéndose en esta Dirección desde esta fecha todos los días laborables desde las diez á las doce de la mañana, hasta el día señalado para la subasta inclusive.

Las proposiciones se redactarán con arreglo al modelo adjunto y no podrán exceder del importe del presupuesto.

En caso de presentarse dos ó más proposiciones iguales que resultaran las más ventajosas, se abrirá una licitación verbal entre sus autores durante diez minutos.

Desde esta fecha quedan expuestos al público todos los días laborables desde las diez de la mañana á las dos de la tarde, los planos, pliego de condiciones y presupuestos porque ha de regirse la contrata y ejecución de las obras.

Palma 26 de Junio de 1896.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca, Guillermo Moragues.

Modelo de proposición

D. N. N., enterado del anuncio publicado por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca, sacando á subasta las obras de explanación y fábrica desde el hectómetro cinco del kilómetro primero hasta el hectómetro nueve del kilómetro seis de la 5.ª Sección (Porreras á Felanitx) en el Ramal de Santa María á Manacor, y enterado de los planos, pliego de condiciones y presupuesto, me comprometo á tomar á mi cargo dichas obras por la cantidad «aquí el importe en letras en pesetas».

Fecha y firma.

Ayuntamiento de Palma

Empresa Arrendataria

D. Francisco Landin Perez, contratista del arbitrio municipal establecido sobre el impuesto correspondiente á carros de transporte, galeras y carretones de mano.

Hago saber á los dueños de carros de transporte, galeras y carretones de mano, que durante el año económico próximo pasado hayan estraviado sus tabilllas deberán inmediatamente proveerse de la del año económico corriente, pues ningún carruaje de los ya nombrados podrán transitar por esta Ciudad y caminos de su término sin su correspondiente tabillla; los que se encuentren sin ella serán denunciados á la Alcaldía y obligados á adquirirla mediante el pago de dobles derechos. Los que lleven la tabillla del año 1895, podrán pasar á recoger la de este año durante los meses de Julio, Agosto y Septiembre, en la Oficina Casa Consistorial, pasado dicho plazo, quedarán incurso al pago que tiene señalado el Excmo. Ayuntamiento en el pliego de condiciones de subasta publicado en el Boletín Oficial de la Provincia núm. 992.

Todos los dueños de carros de transporte, galeras y carretones de mano deberán llevar la tabillla de donde sean vecinos, los infractores serán multados con el duplo de su cuota. Lo que se anuncia para conocimiento de todos los contribuyentes á dicho impuesto. Palma 27 Junio de 1896.—El Contratista, Francisco Landin.

Viaje de recreo

A LAS MARAVILLOSAS CUEVAS DEL DRACH TÉRMINO DE MANACOR

Ida y vuelta el mismo dia

Precios de entrada á las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.

El guía de las Cuevas, vive calle de Artá, número 31, en Manacor. 13

Plaguetas de inquilinato

Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.

En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierne al escritorio.

Isleña Marítima

Viajes extraordinarios con itinerario



El veloz buque á vapor Julio

efectuará su próximo viaje á Cette conforme al siguiente itinerario.

Salida de Palma para Sóller, viernes 10 Julio á 9 horas mañana.

de Sóller para Barcelona, viernes 10 Julio, á 7 horas tarde.

de Barcelona para Cette, sábado 11 Julio, á 4 horas tarde.

de Cette para Sóller (directo), miércoles 15 Julio, á 12 horas mañana.

de Sóller para Palma, jueves 16 Julio, tarde.

Tienda

Está para alquilar la tienda de la calle de la Soldad números 15 y 17 capaz para taller, reúne buenas comodidades para una familia.

FOTOGRAFADOS

Se hacen rápidamente en esta imprenta, como también toda clase de clichés en zincografía.

Precios desconocidos

Especialidad en grabados y toda clase de alegorías para los anunciantes.

Se HACEN ESQUELAS MORTUORIAS en esta Imprenta

Malacate (vulgo Bogit)

Se vende uno en muy buen estado, juntamente con cuatro metros de embarrado y cuatro bombos de madera, todo á precio muy reducido.

Línea de Vapores Transatlánticos

DE Pinillos, Izquierdo y C.ª

Vapor directo de Palma á las Antillas y Méjico



Para HABANA, SANTIAGO DE CUBA, CIENFUEGOS, PROGRESO, CAMPECHE, VERACRUZ y TAMPICO con escalas en MAYAGÜEZ y PONCE saldrá del 18 al 20 del corriente el grandioso y veloz vapor de 5.500 toneladas, clasificado 100 A. 1 + del Lloyd:

Pio IX

Admite carga á fete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Para más informes dirigirse á los señores Martinez y Planas, Representantes de la Compañía en Palma.

Tinta para sellos

Se vende á granel en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Por ausentarse su dueño de esta Isla, se vende una finca en la Plaza del Aceite, núm. 27. Para informes Café de Miguel Biendicho.

Especialidad

EN instalaciones eléctricas

Dinamos, Motores, Lamparas alternas, Transformadores, Cuadros de distribución, etc., etc.



Lámparas DE ARCO Sistema CROMPTON

El Liberal Palmesano

Diario liberal dinástico de avisos y noticias

Publica dos ediciones, excepto los dias festivos

HORAS DE CIERRE.—La primera á las doce mañana.—La segunda á las cinco tarde. Se admiten toda clase de anuncios y reclamos para las dos ediciones. Precio de Suscripción 4'25 pesetas al mes.—Número suelto 0'05.

Anuncios

Se publican en la cuarta plana á los siguientes precios:

Los oficiales de sociedades y de interés particular, á medio céntimo de peseta por palabra.

Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés, satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.

Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pesetas y las mayores proporcionalmente.

Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco pesetas.

Se publican toda clase de anuncios y reclamos á precios convencionales.

Ferrocarriles de Mallorca

Servicio de trenes para viajeros que regirá desde el 20 de Octubre de 1895

Línea de Palma á Manacor

Table with 5 columns: Km., Estaciones, mañana, tarde, tarde. Rows include Palma, Pont d'Inca, Marratxi, Santa María, Consell, Binisalem, Lloseta, Inca, Empalme, Sineu, San Juan, Petra, Manacor, Lleg.

Ramal de La Puebla

Table with 5 columns: Km., Estaciones, mañana, mañana, tarde. Rows include Empalme, Llubí, Muro, La Puebla, Lleg.

ESTÓMAGO — É INTESINOS —

ELIXIR A LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extricimiento, Vientos abdominales, Cólicos, Diarreas, Convalecencias difíceles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes. Las necesidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos. Véase el par mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontón, 31, BARCELONA.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZÁ MIL PESETAS

Depósito en Palma: Farmacia de las Copiñas.